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 Una inversión cercana a los 13 millones de 
pesos realizó la Junta de Vigilancia de la 
Cuenca del Río Huasco y sus Afluentes (JVRH) 
con recursos del Fondo ProAgua, para reparar 
el canal Peñón ubicado en el sector de Piedra 
Junta correspondiente al Valle del Carmen. 
Este canal presentaba cortes en diversos 
sectores a consecuencia de los rodados que se 
provocan luego de las precipitaciones, el 
trabajo fue solicitado por el presidente del 
canal, Juan Torres, quien se mostró satisfecho 
con la obra.

 Sergio Gutiérrez, ingeniero civil de la 
JVRH, entregó detalles al respecto señalando 
que: "el trabajo que se hizo en el canal Peñón, 
consistió en entubar con tubo HDP de 450 
milímetros una longitud total de 96 metros, lo 
que se dividió en 3 sectores abarcando, 
algunas quebradillas que cuando llueve 
provocan pequeños rodados que caen al 
canal, lo cual cortaba el canal en 3 puntos, 
razón por la cual en  este trabajo  se abarcaron 
3 sectores:  2 de 30 metros y uno de 36 metros, 
cada sector tiene sus manchones de anclajes 
correspondientes, esta inversión fue de 12 
millones 795 mil pesos y cumple con evitar que 
se vuelva a cortar el canal cuando llueva".

 El presidente del canal quedó conforme 
con la obra y destacó la eficiencia y eficacia con 
que se llevaron a cabo las reparaciones, 
argumentando que: "cuando envié la carta a la 
Junta de Vigilancia del Río Huasco, tuve una 

excelente recepción, ya que rápidamente se 
contactó conmigo, Sergio Gutiérrez y 
realizaron un buen trabajo, me parece muy 
bien que la Junta de Vigilancia acoja las 
solicitudes de los pequeños regantes, 
entregando soluciones en forma oportuna".

Presidente del Canal Peñón:
"Me parece bien que la Junta de vigilancia acoja solicitudes de 
los pequeños regantes entregando soluciones oportunas".

El Olivicultor Ángel Ponce valoró 
la labor de la Junta de Vigilancia

Editorial 

Eduardo Cortés, destaca el
desempeño de la JVRH

Gudelio Ramírez, esta temporada
siempre estuvo disponible el agua

Juan Torres Presidente Canal Peñón 

 El uso eficiente del agua en el campo es 
uno de los factores fundamentales para poder 
garantizar la producción alimentaria. Un 
indicador para medir la eficiencia en el uso del 
agua es determinar cuántas unidades de 
producción se obtienen con un metro cúbico de 
agua ocupada en el riego de un cultivo 
específico.

 Un riego eficiente es un riego que permite 
crear y mantener en el suelo un equilibrio 
hídrico adecuado entre agua, aire y partículas 
de suelo, evitando así un estrés innecesario de 
la planta, ya sea por asfixia radicular, o por 
riego deficitario. Evitando ese estrés, la planta 
consigue un ahorro energético que se 
manifiesta en un incremento en calidad, 
producción y mayor eficiencia medio 
ambiental.

 El riego en la agricultura se puede 
proporcionar por gravedad, aspersión, 
microaspersión y goteo; este último es el más 
eficiente, ya que es un sistema presurizado de 
bajo caudal y alta frecuencia, que deposita el 
agua en la zona de interés, facilitando su 
aprovechamiento por las plantas.

Nicolás del Río Noé

Presidente del Directorio Junta de  Vigilancia de la Cuenca 
del Río Huasco y sus Afluentes.

Importancia de la Eficiencia en el uso del agua

Juan Badilla: la JVRH 
administra bien el agua



Ángel Ponce, presidente del canal Tatara 
valoró la labor de la Junta de Vigilancia de la 
Cuenca del Río Huasco

 En las comunas de Freirina y 
Huasco se producen los mejores 
aceites de oliva del país, esto gracias al 
trabajo de olivicultores, que por años 
han mantenido esta tradición familiar y a 
las bondades del río Huasco que pese a 
estar en el desierto más árido del 
mundo, sus aguas hacen del Valle que 
lleva su nombre un lugar fértil y con 
condiciones climáticas propicias para 
producir uno de los aceites más 
cotizados de Chile y el mundo, que hoy 
goza de gran prestigio al obtener el sello 
de denominación de origen, que dicho 
sea de paso,  es el único aceite de oliva 
del país en lograr esta denominación lo 
cual es motivo de orgullo para los 
olivicultores del Huasco.

 Sobre este tema conversamos con, 
Ángel Ponce, agricultor de Freirina que 
produce el aceite de oliva Azzáit, 
destacado por su sabor y aroma. Ángel, 
nos relata con orgullo que este es un 
aceite natural: "en su proceso no 
usamos químicos solamente agua del 
canal y como fertilizante para nuestros 
olivos utilizamos guano, el aceite Azzáit 
tiene ese sabor especial a oliva envero: 

 que es el proceso en el que la aceituna 
pasa de ser verde a negra, lo que nos 
permite obtener un producto de 
excelente calidad".

 Con su aceite de oliva Azzáit, Ángel, 
ha ganado varios premios nacionales e 
internacionales entre los que destaca el 
primer lugar que obtuvo en el concurso 
internacional de Aceites de Oliva 
Olivinus realizado en Argentina, donde 
obtuvo  el primer lugar y según nos 
relata: "participaron 17 países, 220 
aceites y  salí primero, después obtuve 
un premio en el Valle del Huasco en un 
festival donde también saqué el mejor 
aceite del Valle del Huasco y este año 
quedé entre los 10 mejores aceites  de 
Chile,  lo que está plasmado en  las 
páginas del catálogo Guía Oliva, que 
cada año publica una selección de los 
mejores aceites de oliva chilenos y de 
procedencia extranjera que se venden 
en nuestro país".

 Finalmente, Ponce, destacó el 
desempeño de la Junta de Vigilancia de 
l a  C u e n c a  d e l  R í o  H u a s c o , 
puntualizando que: "la Junta de 
Vigilancia de la Cuenca del Río Huasco, 

es un organismo que nos ayuda en 
diversas áreas y se preocupa de que 
tengamos una distribución de agua 
equitativa para todo el valle". Esto 
permite mantener los cultivos y que los 
a g r i c u l t o r e s  s i g a n  e l a b o r a n d o 
productos de calidad como el aceite de 
oliva. 

Para mayor información comuniquese 
al + 56 9 9824 7207 o a contacto@don 
angel.cl., www.donangel.cl.

"La Junta de Vigilancia de la 
Cuenca del Río Huasco, es 

un organismo que nos ayuda 
en diversas áreas y se 

preocupa de que tengamos 
una distribución de agua 

equitativa para todo el Valle”

 El aceite de oliva Don Daniel debe 
su nombre a su fundador, Daniel 
Llorente González, quien a fines de la 
década de los 90 da vida a la Sociedad 
Agroindustrial e Inversiones Valle del 
Huasco Ltda. Este delicioso aceite 
c o n o c i d o  a  n i v e l  n a c i o n a l  e 
internacional por su sabor y aroma, 
ingresa al mercado el año 2000 y desde 
esa fecha ha recibido varios premios, 
donde se desataca como un producto 
de calidad tanto en Chile como en el 
extranjero, participando en el concurso 
Internacional de Aceite de Oliva Extra 
Virgen Olivinus realizado en la ciudad 
argentina de Mendoza, donde recibió 
varios reconocimientos entre los que se 
cuentan medallas de oro.

 Sobre este aceite conversamos con 
Juan Badilla, quien junto a su esposa 
Loreto Llorente hoy son dueños y 
administradores del aceite Don Daniel, 
él nos relata que: "siempre nos ha ido 
muy bien con nuestro aceite de oliva 
que debe su nombre al fundador de esta 
empresa, mi suegro, Daniel Llorente. 
Para nosotros un señor que compra una 
botella es tan importante como uno que 
compra 100 cajas, mi suegro siempre 
me decía todos los clientes son 
importantes, por lo que mantenemos a 
todos los clientes: chicos medianos y 
grandes". 

 Al referirse al desempeño de la 
Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río 
Huasco y sus Afluentes, Juan señaló 
que a su modo de ver se administra bien 
el agua, "el problema está en las 
personas que  no cuidan el agua y la 
derrochan".

 Juan realizó un llamado a cuidar el 
recurso hídrico destacando que: "Es 
importante que las personas entiendan 
que el agua es un bien escaso que 
debemos cuidar en beneficio de todos, 
es importante educar a la gente en 
conceptos como: acciones de agua, 
turnos de agua, servidumbres de agua, 
etc. Nosotros siempre hemos tenido 
agua gracias a que la Junta de 
Vigilancia la administra bien, de lo 
contrario tendríamos problemas y no es 
así. Desde que está el embalse, ya no 
hay tantos problemas de agua como 
antes". 

 Finalmente, Badilla hizo hincapié en 
la importancia que tiene que la Junta de 
Vigilancia de la Cuenca del Río Huasco, 
sea una organización cercana a la gente 
señalando que: "La Junta de Vigilancia, 
debe estar más cerca de la comunidad, 
de los regantes no solo de los 
presidentes de las comunidades de 
agua, así nos mantienen informados, en 
materias como por ejemplo el traspaso 
de las acciones de agua del Embalse 
Santa Juana. Las personas deben 
entender la importancia que tiene 
mantener limpio un canal y no botar el 
agua dándole el uso que corresponde".

 Para más información sobre el 
A c e i t e  d e  O l i v a  D o n  D a n i e l 
comuníquese al +56 (51) 610 795, 
v e n t a s @ d o n d a n i e l . c l  / 
comercial@llorente.cl o visite su sitio 
Web: www.dondaniel.cl 

Juan Badilla: 
"Nosotros siempre hemos tenido agua gracias a que la Junta de Vigilancia de la Cuenca 
del Río Huasco la administra bien”

Ángel Ponce, presidente canal Tatara

Daniel LLorente

Juan Badila



 Viajamos a la localidad de Imperial 
ubicada en el kilómetro 9 de la ruta C-
485 en la comuna de Vallenar, para 
reunirnos con Eduardo Cortés Páez, 
dueño de la viña Ernesto Perfecto, 
conocida a nivel nacional por la calidad 
de sus pajaretes y vinos que desde el 
año 2012, da vida a exquisitos vinos 
artesanales, que deben su nombre al 
abuelo Ernesto Perfecto Páez Páez, 
quien enseñó a sus hijos y nietos la 
receta de este brebaje. Estos vinos han 
ganado varios premios nacionales e 
internacionales ubicándose entre los 
mejores de Chile, destacándose en 
concursos como el Catad´Or Wine 
Awards, el cual tiene 22 años de 
trayectoria y ha reconocido al pajarete 
Ernesto Perfecto con 3 medallas de oro 
y 2 de plata.

 Este pajarete es fruto del trabajo de 
generaciones que han hecho posible 
que esta familia hoy pueda contar con 
un vino dulce, que sin duda conquistará 
los paladares de los chilenos y porque 
no decirlo del mundo gracias a las 
bondades del clima, la tierra y a las 
aguas del río Huasco que dan vida a las 

deliciosas uvas que producen el sabor 
inigualable del pajarete, vino dulce, tan 
característico de la Provincia del 
Huasco. Eduardo recuerda con cariño a 
su Abuelo Ernesto Perfecto Páez, quien 
fue el artífice de la receta que enseñó a 
sus descendientes. 

 Al hacer referencia al desempeño 
de la Junta de Vigilancia de la Cuenca 
del Río Huasco y sus Afluentes, 
Eduardo señala que: "ha funcionado 
bien ojalá que sigan así, yo pienso que 
han desarrollado una buena gestión, 
como agricultor estoy conforme con el 
desempeño de la Junta de Vigilancia. 
En mi opinión para que se mejore el 

reparto del agua creo que sería muy 
bueno que la Junta de Vigilancia, así 
como realizó una importante inversión 
en la instalación de compuertas 
computarizadas, siguiera avanzando en 
este tema".

 Agrega que es necesario avanzar 
en la construcción de estanques de 
a l m a c e n a m i e n t o ,  " h a  h a b i d o 
mejoramiento de los canales los han 
encementado lo cual es positivo, pero 
en mi opinión para exista una buena 
distribución del agua, es necesario que 
a nivel nacional contemos con un 
sistema de compuertas con aforador, 
para tener una entrega más formal y 
controlada del recurso hídrico". 

 Los interesados en visitar esta viña 
p u e d e n  c o m u n i c a r s e  a l :  + 5 6 
995618438 o al correo electrónico 
ernestoperfecto.pajarete@gmail.com o 
si prefieren visitar sus redes sociales en 
Instagram:  ernesto_perfecto y  
Facebook: Ernesto Perfecto.

Eduardo Cortés: 
Dueño de la Viña Ernesto Perfecto destaca el desempeño 
de la Junta de Vigilancia del Río Huasco

 Viajamos a la localidad de El 
Tránsito, para conversar con Gudelio 
Ramírez, agricultor del sector quien 
destacó la importancia que tiene la 
correcta administración del recurso 
hídrico, para mantener los cultivos de 
los agricultores del Huasco, en este 
sentido valoró el trabajo que realiza la 
Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río 
Huasco. Este conocido agricultor del 
Valle produce el pisco Don Gudelio, que 
el año 2020 recibió el premio Catador 
Wine Awards donde se destacó la 
c a l i d a d  d e  s u  p i s c o  a  n i v e l 
latinoamericano, lo cual relata con 
orgullo resaltando que este premio le 
amplió el mercado a su empresa 
familiar.

 Ramírez, se refirió a la importancia 
del riego y la tecnificación de este 
señalando que:  "para mí  como 
agricultor y productor de pisco es muy 
importante que la Junta de Vigilancia de 
la Cuenca del Río Huasco se preocupe 
de mejorar la calidad de los riegos en los 
pequeños predios, hasta ahora lo ha 
hecho y ojalá lo siga haciendo, ya que 
mantener el riego hace posible que 
podamos seguir adelante con nuestros 
cultivos". Agregó que: "es necesario 

generar  recursos para  que los 
pequeños  ag r i cu l t o res  puedan 
tecnificar su sistema de riego y de este 
modo hacer más eficiente el uso del 
agua, trabajo que se debe hacer en 
coordinación con el Gobierno Regional, 
Indap y la Comisión Nacional de Riego".

 Finalmente hizo un llamado a cuidar 
las reservas de agua con las que cuenta 
el valle argumentando que: "tenemos 
que cuidar nuestros glaciares, debemos 
estar agradecidos porque contamos 
con una Junta de Vigilancia que ha 
hecho bien su trabajo tomando en 
cuenta que pese a la disminución de los 
caudales, en esta temporada, siempre 
estuvo disponible el agua lo que da 
cuenta de una buena administración del 
recurso hídrico".

Gudelio Ramírez: 
"Pese a la disminución de los caudales en esta temporada
siempre estuvo disponible el agua”

Eduardo Cortés

Gudelio Ramírez junto a Jessica Fritis

Haga sus consultas al: +56 9 3085 8225 
o al mail: piscodongudelio@gmail.com, 
instagram: piscodongudelio2020.
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Caudal Entrada 
al Embalse

225 L/S

Promedio
Febrero 2021

Volumen Inicio mes

Volumen Fin de mes

111,18 
Millones m3 al 01-02-2021

105,19 
Millones m3 al 28-02-2021

Caudal de Salida

2.340 L/S

Promedio
Febrero 2021

5,99 Millones m3

Haga sus consultas Jurídicas al + 56 9 6300 5757

Visite nuestro sitio Web: www.riohuasco.cl

Nuestras puertas están abiertas a la comunidad,
estamos en Arturo Prat Nº 202, Vallenar
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Usuarios de la 
Cuenca al día
Usuarios de la 
Cuenca al día

Noticias, actualidad, administración
y gestión integral del recurso hídrico.

(51) 2 614 487

www.riohuasco.cl

Nos puedes enviar tus 
preguntas a nuestro wassap 

consultas generales +56 9 6170 4979 
consultas deudas +56 9 6170 7376

También puedes visitar nuestras 
oficinas en Calle Arturo Prat 202 

Vallenar

 La Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río Huasco y sus Afluentes destaca el importante rol que cumplen los celadores en el 
cuidado y distribución del agua de nuestra cuenca, el celador debe recorrer los canales, efectuar mediciones, operar compuertas, 
revisar bocatomas y estar atento a cualquier evento que ocurra en el río o en los canales. Cumplen un rol importantísimo en las 
comunidades de agua, ya que además se encargan de resguardar la seguridad de las compuertas y todo lo relacionado con los 
canales y el cuidado del recurso hídrico.

La importante labor que cumplen los Celadores

Mario Gajardo junto a su
hermana Victoria Gajardo

Javier OlivaresNicanor Godoy Nicolás Rojas junto 
a Hernán Iriarte

Raúl Carvajal

 Cómo Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río Huasco y sus Afluentes 
estamos comprometidos con el cuidado del agua, lo que implica educar a la 
comunidad en general sobre la importancia que tiene cuidar el recurso hídrico. 
Cada 22 de marzo se celebra el Día Mundial del Agua, fecha consagrada por 
Naciones Unidas, cuyo principal objetivo es crear conciencia sobre la 
importancia de cuidar el llamado oro líquido para la vida de los seres humanos 
y las especies en la Tierra.

 Pablo Rojas, Gerente de la Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río 
Huasco y sus Afluentes señaló que: "con motivo de la celebración del día 
mundial del agua, recordamos el valor que tiene el recurso hídrico para nuestra 
cuenca del Huasco, es necesario que trabajemos juntos en el uso eficiente del 
agua y por lo tanto como Junta de Vigilancia de la Cuenca del Río Huasco, 
invitamos a la comunidad a reflexionar, sobre como somos capaces de hacer 
más eficiente el uso de este vital elemento".

En el día mundial del agua la Junta de Vigilancia del Río 
Huasco hace un llamado al uso responsable del vital elemento
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